## Chronique Dramatique

« Saul », MI. André Gide

La déformation professionnelle est un mal qui n'épargne personne. Allez voir un spécialiste de l'appareil digestif, il vous trouvera une maladie d'estomac. Le critique, qui ne saurait échapper à la loi, classe les auteurs dramatiques en deux vastes catégories, les bons et les mauvals. Les bons sont ceux sur lesquels on fait facilement un bon arricle (relativement, s'entend); les mauvais sont ceux sur lesquels on fait difficilement un article. De ce point de vue un peu spécial, le type du bon auteur était feu M. Bataille, et le type du mauvais auteur sera M. de Curel Il est certain que M. André Gide appartient à la catégorie des mauvais auteurs.

Il a traité un grand sujet, celui qui tait le d du livre de Samuel dans la Bible : l'égareent et la chute du premier roi d'Israël. Saül fut jadis l'élu du Seigneur, mais Dieu s'est retiré de lui. Il a cessé de prier Dieu et Dieu a cessé de l'inspirer. Cette inspiration lui donnait la connaissance de l'avenir. Maintenant, il ne it plus qu'une chose : son fils Jonathan ne lui zedera pas. A partir de là tout s'enchaine

ec une inflexible logique.

Cette vue sur l'avenir, c'est le secret du roi. Secret qui le ronge nuit et jour; il le rend taciturne, sauvage; il le conduit à l'inquiétude, puis à l'emportement, signe de la faiblesse. Ses ennomis sentent cette faiblesse et nouent dans l'ombre leurs complots. Si l'on savait que l'hérédité va être rompue, ce serait une ruée ; il ne faut pas qu'on le sache. Sau fait égorger les sorciers d'Israël.

C'est sa femme qui inspire ses ennemis : c'est elle qui amène dans le palais David. l'élu de Dien. Elle tente de le séduire, de l'introduire auprès du roi comme espion. David résiste. Saül les surprend et tue la reine. Deuxième crime, sans profit, sans remords: l'aveugle Saül s'attache à David, qui, lui, s'attache à Jonathan, Je petit prince en qui il voit le souverain marqué per Dieu. Et Saül, qui ne sait qu'une moitié de l'avenir, est torturé par cette an-goisse qui, qui prendra la place de Jonathan?

rieurement souple, insinuante et pénétrante. In ne serait pas grave. Pourquoi faut-il que nous souple, insinuante et pénétrante. In ne serait pas grave. Pourquoi faut-il que nous souple aux jeux littéraires : c'est la louange qui rement sérieuse, si sériéuse qu'ici, à notre tour, nous sommes obligés d'abère dans le filiquane. raire : louange redougable, à deux tranchants,

perfide malgré elle. Ce n'est pas en une course chronique que nous pouvons prétendre trancher le cas de M. Gide, un des plus compliqués et des plus passion ants de la littérature contemporaine. Aussi been, ne parlons que de Saül. M. Gide tenait un grand sujet. Il l'abordait avec la volonté d'un art simple et clair. Il y semait les prestiges d'une littérature où les apports sensuels du XIXº siècle ont subi un premier fil-trage qui les a dépouillés de l'ornement, décantés de l'appel grossier. Les beautés littéraires de Saül sont incontestables. On reconnaît à juste titre en M. Gide un maître écrivain, et pourtant... pourtant, un critique pervers et redoutable annonce une étude qui aura pour titre M. Gide et la grammaire. Et il est vrai qu'il trouvera à nourrir son noir dessein. Les beautés de M. Gide sont audacieuses; effes se plaisent à côte : les précipices. Que peut vouloir dire, par exemple, cette exclamation de David : « Adieu Saül: plus pour toi seul désormais ton secret est intolérable »? J'aimerais consulter un petit enfant habile en analyse grammaticale. Je crois que ces fantaisies sont volontaires. Dans l'ensemble, la forme, chez M. Gide, est sinon parfaite, à tout le moins séduisante et libérée du romantisme superficiel. C'est le fond qui est trouble.

L'autre jour, Mme Landowska nous jouait au clavecin une admirable Sonate biblique de Kunhau, le Combat de David et de Goliath. Puisant au même fond, le précurseur de Bach n'y trouvait que joie, allégresse, épanouissement, simplicité de cœur et de moyens. Là où ur homme des beaux siècles prenait le positif, l'auteur contemporain n'a pris que les éléments inférieurs. Ce personnage de Saül est d'un ragique effrayant parce que Dieu l'a mis dans à pire situation qu'un esprit humain puisse onnaître: posséder une meitié de l'avenir, gnorer l'autre. C'est un symbole qui peut granir jusqu'à embrasser la destinée. En plein symolisme - Saill a été écrit en 1898 - M. Gide fait avec talent un drame de Shakespeare rancisé et artificiel; de la cuisine française l'on avait seulement, par erreur, épargné rancisé et artificiel; de la cuisine française sorcier qui puisse le lui dire! Il en trouve nieux compris combien la seule intelligence est bre de Samuel qui paraît et révèle l'avenir: Saül, inpuissante quand elle n'est pas échauffée par sourd à la voix de Dieu, ne l'entend pas.

Maintenant, le roi abandonné tombe dans les reine, mais il lui faut un royaume une magnifique matière sensible à cardenant.

Maintenant, le roi abandonné tombe dans les reture. mais n un raut un royaume une magnifipires erreurs — je dis les pires. David, qui
ent de vaincre Goliath, prend les armet, insé par Dieu, contre le roi, pour la royauté : a
la tête des Philistins, il tente de renverse s'est retire. Tel quel, he nainement, le caractère
Saül au profit de Jonathon. Celui-ci, lidèle à se délend. On ne peut reprocher à M. Gide que
son père contre son ami, trouve la mort dans
d'avoir estempé les traits et d'avoir ouvert un
son père contre son ami, trouve la mort dans
d'avoir estempé les traits et d'avoir ouvert un
son père contre son ami, trouve la mort dans
d'avoir estempé les traits et d'avoir ouvert un
son père contre son ami, trouve la mort dans
d'avoir estempé les traits et d'avoir ouvert un
son père contre son ami, trouve la mort dans son père contre son ami, trouve la mort dans d'avoir estatule les units et d'avoir ouvert un la bataille et Saül tombe assassiné par les sol-crédit exagéré à l'intelligence des auditeurs, dats qu'il est incapable de conduire. L'oint du Saül est un ouvrage pour amateurs, il faut tout Seigneur, le jeune et pur David, reçoit la lourde litre entre les lignes. Par exemple, Saül dit à couronne qu'il re sera pas capable, lui non David: « David, veux-tu que nous nous unis-

Une part immense de Saül est nourrie par les parties basses de l'ame et de l'esprit, l'un carompant l'autre. Voilà qui a plus d'in ort ce que des longueurs, un manque de mouse est un piétinement de l'action. La nappe ort once d'où jaillit la source est corrompus comment l'œuvre entière ne s'en ressentirait elle pas? Il semble vraiment que M. Gide ait écrit Saül dans un dessein de provocation et il n'est que trop vrai qu'il y a chez cet homme qui devrait ètre un maître quelque chose de pervers. Il ne paraît dans Saül qu'un personnage de femme, is reine, et Saül s'en débarrasse en l'assassinant sans un mot de regret. A dire les choses en hadinant, on écrirait que c'est la première fois que nous voyons au Vieux-Colombier une mauvaise actrice et une pièce où il n'est pas possible de mener les jeunes filles. La mauvaise actrice, ce n'est rien. Mais nous avons un devoir à remplir, parce que nous avons toujours dit que le Vieux-Colombier était un théâtre où l'on pouvait aller en toute circonstance, à coup sûr et les yeus fermés.

Il n'en est plus ainsi avec Saül, en dépit de l'extrême discrétion. Mais voyez à quelle insoluble contradiction M. Gide a été conduit par le fait aux sa source était empoisonnée; il a

Le Vieux-Colombier vient de traverser sa plus mauvaise saison depuis sa fondation. Les seules bonnes ocuvres qu'il nous ait données sont des pièces classiques ou étrangères. Je ne m'en étonne pas, ma contiance en M. Copeau ne diminue pas d'une ligne. Il est difficile de trouver es nouveautés dignes du Vieux-Colombier, dont ous exigeons beaucoup. Par position. M. Cocau a été obligé de monter les uns après les utres les ouvrages de toute la troupe de la Vouvelle Revue française. Ce fut d'abord intéressant: la nouveauté, la qualité fittéraire, et puis ces auteurs avaient quesque chose à dire. Ils l'on dit. M. Copeau est beaucoup trop intelligent pour ne pas le comprendre. Cette crise de croissance était fatale, c'est la courbe qui se déroule normalement, le suis sûr qu'elle remontera comme le baromètre remente après la députe de la pression. Déjà M. Copeau a ouvert ses tenerres et agrandi son horizon. Le malheur a vouth qu'il aissat échapper Dardamelle, mais on sait qu'il a recu une pièce de M. Amiel et une de M. Sarment. Ne craisonne pas qu'il se confine à percetuité dans l'esthétique poussièreuse de la Nouvelle Revue française, ni qu'il monte a saison prochaine Sodome et Gomorrhe, ni même une seconde de ces pièces comme Sait. dont on n'a même pas la ressource de dire qu'elles sont anstères.

Et puis, d'année en année, cet admirable théâtre perfectionne ses moyens déjà incomparables. M. Côpeau nous pardonnera si, entratnés par l'amportance du sujet, nous ne disona qu'en une ligne qu'il n'a jemais rien fait d'aussi parfaitement beau que Soit, i reussi, d'aussi parfaitement beau que Soit, ui-même n'avait jamais mis au service d'un le terrible autant d'intelligence, non seulemi intelligence ordinaire qui sent idélement texte, mais intelligence supérieure qui le sulève et le fait passer quand il fant. Et autour d'ui, quel accord! Il y a des chienrs de démons en sourdine qui domient une idée de la perfection. Il y a des décors d'une beauté émorvante et, au dernier acte, une entrée de David diene d'arracher un cri. Avec un instrument pareil entre les mains. M. Copeau peut attendre les chefs-d'œuvre. Quand ils viendront, avec l'aide du temps, et ils viendront, on verre ce jour-là qu'à travers les sinuosités, les retoure comme en présente toute œuvre des hommes imparfaits, le Vœux-Colombier aura êté l'ôrpane oui crée la fonction et, quand les pièces que la jeune génération écrira pour lui seront dignes de lui, elles seront dignes, simplement, de la scène française.

AUCIEN DUBECH.